

solamente en la devolución de Okinawa. Ha anunciado también la iniciación de negociaciones con la URSS para la recuperación de las Kuriles, que ocupa desde 1945. La oposición japonesa, especialmente los budistas y el partido socialista, sostuvo en la campaña que, histórica y geográficamente, Japón no puede ser más que una potencia asiática, y como tal deberá alcanzar su puesto mundial; pero la colaboración con los Estados Unidos, país con intereses imperiales en Asia, la aparta de ese destino. Denunciaban que, a la larga, los Estados Unidos llegarán a acuerdos concretos con China y reconocerán oficialmente su existencia, y entonces Japón se quedará al margen de los dos países por no haber adoptado ahora la política asiática que debe serle propia. Efectivamente, algunos movimientos conciliatorios de Estados Unidos hacia China se están produciendo estos días. El Departamento de Estado anunció la reducción de algunas medidas

restrictivas del comercio con China, que pueden suponer el principio del fin del bloqueo que se mantiene desde 1950. Ahora se podrá comerciar con China en productos no estratégicos, aunque la operación deba hacerse por intermedio de empresas extranjeras, y no directamente entre compañías de Estados Unidos con China; se hacen desaparecer los límites para mercancías chinas introducidas en los Estados Unidos por turistas y se permite la entrada de objetos de arte chinos (aunque solamente para particulares, y no para la venta interior). Por otra parte, se ha observado que las continuas patrullas navales de los Estados Unidos por el estrecho de Formosa, frente a las costas de China, se han reducido notablemente. En Tokio se ha dicho que esta disminución de actividades de la VII Flota se debe exclusivamente a «motivos económicos», pero en los medios políticos asiáticos se interpreta la medida como un deseo de «facilitar el diálogo con Pekín».

Terrorismo en Brasil

"ESCUADRON DE LA MUERTE"

El «Escuadrón de la Muerte» es una organización terrorista brasileña que ha decidido que los Tribunales del Estado —de un Estado que no es nada complaciente, nada tolerante— son demasiado blandos en la aplicación de la ley, y se toma la justicia por su mano. Tiene como precedente la Gestapo alemana de los primeros años del nazismo, que raptaba y ejecutaba a las personas absueltas o condenadas a penas leves por unos tribunales que eran ya de por sí arbitrarios. Se dice en Río de Janeiro que el «Escuadrón de la Muerte» está formado por miembros de la Policía, pero las autoridades poli-

cías lo desmienten e incluso explican que no tienen noticias de la existencia real de esa organización. Sin embargo, la organización tiene incluso un portavoz oficial, un encargado de relaciones públicas que se hace conocer como «Lirio Blanco» y se pone en contacto con los periódicos; «Lirio Blanco» anunció en vísperas de Navidad que suspenderá todas sus actividades durante los días de Pascua, abriendo así una bondadosa tregua. No parece que la haya cumplido: dos personas fueron ejecutadas antes de terminar el año. Con estos asesinatos las cifras de muertes a manos del «Escuadrón» llegó a la cifra de 252 en el año 1969.

LAS FRASES DE LA DECADA

El «Observer», de Londres, ha dedicado una página a recordar algunas de las frases más brillantes o más espectaculares pronunciadas en la década de los sesenta. He aquí algunas de ellas, 1960: «Berlín seguirá siendo el detector de mentiras de la política internacional», Willy Brandt; «Kruschev tiene una rama de olivo en la mano, pero intenta golpearnos con ella en la cabeza», Lyndon Johnson, 1961: «Si hubiese en el mundo de hoy tantas personas que desearan su propia felicidad como las que desean la desgracia de los otros, tendríamos un paraíso dentro de muy pocos años», Bertrand Russell; «Las únicas personas que se impresionan por las cuestiones espaciales son las que no tienen nada mejor en qué pensar, los pobres», arzobispo de Canterbury; «La indignación moral es muchas veces dos por ciento moral, cuaren-

ta y ocho por ciento indignación y cincuenta por ciento envidia», Vittorio de Sica, 1962: «En el momento en que se protege a un individuo se protege a la sociedad», Kenneth Kaunda; «Las posibilidades de supervivencia de la raza humana eran considerablemente mejores cuando el hombre estaba sin defensa ante los tigres de lo que son hoy, que estamos sin defensa frente a nosotros mismos», Arnold J. Toynbee, 1963: «Envíe su hijo a Moscú y volverá anticomunista; envíe a la Sorbona de París y volverá comunista», Houphouët-Boigny, 1964: «Haremos que los imperialistas bailen como pescado en una sartén, incluso sin guerra», Kruschev; «Hay doscientos millones de pobres en el mundo que estarían muy satisfechos de hacer voto de pobreza si pudieran comer, vestirse, tener un hogar como yo mismo y como mu-



MENSAJE DEL JEFE DEL ESTADO

Como es tradicional al concluir el año, el Jefe del Estado dirigió, en la noche del 30 de diciembre, un mensaje al país a través de Televisión Española y Radio Nacional, en el que examinó diversos aspectos de la vida política y económica del país. Respecto a la sucesión en la Jefatura del Estado dijo que «todo ha quedado atado, y bien atado, con la designación como sucesor, a título de Rey, del Príncipe don Juan Carlos de Borbón». Señaló, asimismo, que «mientras Dios me dé vida estaré con vosotros, trabajando por la Patria». En el aspecto económico señaló que «el desarrollo del próximo decenio no puede concebirse sin unas bases sólidas de estabilidad y pleno empleo». En la foto, el Jefe del Estado en un momento de su discurso.

chos de los que profesan el voto de pobreza», monseñor Fulton Sheen, 1965: «La Iglesia tiene una preocupación casi patológica con su propia supervivencia», obispo de Woolwich; «Desearía que la gente pudiera odiar dentro de sus casas, en lugar de llevar el odio a la calle», Cassius Clay; «Hemos dejado de perder la guerra del Vietnam», Robert McNamara, 1966: «La política debe ser divertida, los políticos no tienen derecho a ser pomposos. En el momento en que la política se hace triste, la democracia está en peligro», Quintin Hogg, 1967: «Desearía equivocarme, pero temo que estamos presenciando ahora la fase inicial de la tercera guerra mundial», U Thant, 1968: «Los miembros jóvenes de nuestra sociedad no son diferentes de lo que han sido siempre. Cuando sólo había dos, Cain y Abel, uno de ellos fue un delincuente», lord Aberdare; «Si los estudiantes quieren ser revolucionarios, están en su derecho. Pero deben ser revolucionarios educados, no ignorantes», Edgar Faure, ministro francés de Educación; «Es tranquilizador, pero no sorprendente, que ninguna

de las sesenta naciones que han comenzado a existir desde mil novecientos cuarenta y cinco haya adoptado la forma americana de gobierno», profesor Henry Commager; «Es mucho más difícil desarrollar una ciudad que enviar un hombre a la Luna», profesor Colin Buchanan; «La revolución sólo cambia la forma del poder y la propiedad, pero no cambia la nación en sí misma», Milovan Djilas, 1969: «El interés de la sociedad estaría en distribuir la "píldora" por máquinas en todas las esquinas, y, en cambio, vender el tabaco solamente con receta», doctor Malcolm Potts; «Si en algún momento la gente cree que la monarquía ya no tiene ningún papel que representar, entonces, bondad divina, terminemos con ella amistosamente, sin necesidad de pelearnos», príncipe Felipe de Edimburgo; «Ha llegado el momento de recordar que pertenecemos, en primer lugar, a la Humanidad y que el hombre se ha distinguido de los animales por el pensamiento y el lenguaje. Y los hombres podrán ser naturalmente libres», Alejandro Solzhenitsyn.